

Р О С С И Й С К А Я А К А Д Е М И Я Н А У К  
ИНСТИТУТ РУССКОЙ ЛИТЕРАТУРЫ (ПУШКИНСКИЙ ДОМ)

# Русская литература

№ 3

Историко-литературный журнал

2023

*Издается с января 1958 года*

*Выходит 4 раза в год*

## СОДЕРЖАНИЕ

	Стр.
Т. И. Краснобородько, В. В. Турчаненко. Пушкинский Дом и процесс концентрации в СССР рукописей Пушкина (1930–1940-е годы): по архивным источникам . . . . .	5
<b>ИЗ ИСТОРИИ ОТЕЧЕСТВЕННОЙ НАУКИ</b>	
М. А. Фролов. Н. К. Гудзий в Государственной Академии Художественных Наук: к истории сотрудничества. Часть 2: 26 ноября 1924 года — 7 декабря 1928 года . . . . .	30
А. В. Пигин. Дневники Л. А. Дмитриева и Е. А. Маймина: археографическая экспедиция в Заонежье в 1948 году . . . . .	65
Приложение. 1. Дневник Л. А. Дмитриева. 2. Полевой дневник экспедиции. 3. Перечень книг, приобретенных экспедицией 1948 года . . . . .	71
<b>ПУБЛИКАЦИИ И СООБЩЕНИЯ</b>	
Т. Н. Галашева. Предания о трех братьях и главе Георгия Угрина в Житии Ефрема Новоторжского . . . . .	85
Е. Д. Кукушкина. Тема воспитания и изображение детей в притчах А. П. Сумарокова . . . . .	95
О смерти Андрея Тургенева по неопубликованным письмам Д. Н. Блудова к В. А. Жуковскому 1803 года (вступительная статья и комментарии С. В. Березкиной; подготовка текста С. В. Березкиной и Н. Л. Дмитриевой) . . . . .	107
М. В. Строганов. А. С. Грибоедов и М. Н. Загоскин, или О проблеме описания литературного процесса . . . . .	117
Лю На (КНР). Российская достоевистика 1844–2020 годов в зеркале больших данных . . . . .	126
А. В. Романова. «Литератор Майков» (из комментария к письмам И. А. Gonчарова 1858–1859 годов) . . . . .	145
Н. П. Генералова, В. А. Лукина. Луи Дьюмер — корреспондент И. С. Тургенева (к истории литературно-музыкальных благотворительных концертов в Париже) . . . . .	152
Неизвестные рецензии В. В. Розанова (по материалам архива П. П. Перцова) (вступительная статья, подготовка текста и комментарии Е. И. Gonчаровой) . . . . .	159
А. С. Александров. «Идти по самому краю цензурного обрыва...»: А. В. Амфитеатров в газете «Русская воля» (письмо А. В. Амфитеатрова к М. М. Гаккебушу (Горелову) от 27 сентября 1916 года) . . . . .	166

САНКТ-ПЕТЕРБУРГ

<b>А. Д. Савина, Я. Д. Чечнёв.</b> Заседание памяти А. А. Блока во «Всемирной литературе» 26 августа 1921 года . . . . .	178
Приложение. Заседание редакционной коллегии «Всемирной литературы», посвя- щенное памяти А. А. Блока . . . . .	182
<b>Г. В. Куницын, Д. К. Поливанова, К. М. Поливанов.</b> Темы и вариации Книги Бытия: к интерпретации цикла Б. Л. Пастернака «Нескучный сад» . . . . .	195
<b>А. М. Грачева.</b> Опыт авангардной агиографии: повесть А. М. Ремизова «В розовом блес- ке: Из Прólogo» . . . . .	210
<b>В. Ю. Вьюгин.</b> Что хотел сказать советский классик, но не сказал? (речь М. А. Шолохова на Втором Всесоюзном съезде советских писателей) . . . . .	217
«Я имел право написать об Аввакуме...». Письма В. Т. Шаламова В. И. Малышеву (всту- пительная статья, подготовка текста и комментарии К. Н. Тимашова) . . . . .	231
<b>ОБЗОРЫ И РЕЦЕНЗИИ</b>	
<b>А. Ю. Соловьев.</b> Людвиг Хольберг и Россия . . . . .	240
<b>В. А. Котельников.</b> Двойное зрение . . . . .	243
<b>Т. В. Мисникевич.</b> «Четыре жизни» Николая Минского: опыт реконструкции . . . . .	246
<b>Т. В. Игошева, Г. В. Петрова.</b> О «срочной словесности» . . . . .	248
<b>Л. В. Хачатурян.</b> Притяжение Бунина . . . . .	251
<b>ХРОНИКА</b>	
<b>Ю. А. Секушина.</b> Международная научная конференция «Socialist Culture Recycled (East- ern Europe: from Disillusions to Nostalgia and Beyond)» . . . . .	254
<b>А. Б. Белова.</b> Научная конференция «Житийные топосы в русской литературе» . . . . .	258
<b>И. В. Аршинова.</b> Международная научная конференция «Переходные эпохи в литерату- ре: мотивация обновления» . . . . .	260
<b>О. А. Линдеберг.</b> Научно-практическая конференция «Наследие русских писателей XX в.: вопросы эдиционной практики» . . . . .	265
<b>Е. Р. Обатини.</b> XXVI Научные чтения Рукописного отдела Пушкинского Дома . . . . .	269
<b>Дин Лиан (КНР).</b> Международная научная конференция «„Мыслящие миры“ Ю. М. Лот- мана», посвященная 100-летию со дня рождения ученого . . . . .	272
Памяти Ростислава Юрьевича Данилевского . . . . .	276
<b>Summaries</b> . . . . .	277

**Журнал издается под руководством  
Отделения историко-филологических наук РАН**

**Редакционный совет:**

М. ГАРДЗАНИТИ, С. ГАРДЗОНИО, Ж. Ф. ЖАККАР, ЛЮ ВЭНЬФЭЙ,  
ДЖ. МАЛМСТАД, Ж. НИВА, М. Б. ПЛЮХАНОВА, ДЖ. СМИТ, Р. Д. ТИМЕНЧИК,  
Р. ХЁДЕЛЬ, Т. В. ЦИВЬЯН, В. ШМИД

**Главный редактор В. Е. БАЛНО**

**Редакционная коллегия:**

М. Л. АНДРЕЕВ, М. Н. ВИРОЛАЙНЕН, Е. Г. ВОДОЛАЗКИН, В. В. ГОЛОВИН,  
А. М. ГРАЧЕВА, И. Ф. ДАНИЛОВА (зам. главного редактора), Е. Е. ДМИТРИЕВА,  
Н. Н. КАЗАНСКИЙ, А. В. ЛАВРОВ, А. М. МОЛДОВАН, А. Ф. НЕКРЫЛОВА,  
С. И. НИКОЛАЕВ, Г. В. ОБАТИНН, М. В. ОТРАДИН, А. А. ПАНЧЕНКО,  
В. В. ПОЛОНСКИЙ, А. Л. ТОПОРКОВ, Т. С. ЦАРЬКОВА

*Адрес редакции: 199034, Санкт-Петербург, наб. Макарова, 4.  
Телефон/факс (812) 328-16-01; e-mail: ruslitr@mail.ru*

© Российской академии наук, 2023

© Институт русской литературы  
(Пушкинский Дом) РАН, 2023

© Составление. Редколлегия журнала  
«Русская литература», 2023

# RUSSKAYA LITERATURA

Nº 3

Historical and Literary Studies

2023

*Founded in January 1958*

*Published Quarterly*

## CONTENTS

	Page
<b>T. I. Krasnoborod'ko, V. V. Turchanenko.</b> Pushkin House and the Process of Concentrating Pushkin's Manuscripts in the USSR (1930s–1940s): Archival Sources . . . . .	5
<b>HISTORY OF RUSSIAN SCHOLARSHIP</b>	
<b>M. A. Frolov.</b> N. K. Gudzij at the <i>State Academy of Art Sciences</i> : The History of Cooperation. Part 2: November 26, 1924 — December 7, 1928 . . . . .	30
<b>A. V. Pigin.</b> The Diaries of L. A. Dmitriev and E. A. Maimin: An Archeographic Expedition to Zaonezhye in 1948 . . . . .	65
Appendix. 1. L. A. Dmitriev's Diary. 2. The Field Diary of the Expedition. 3. List of Books Purchased by the 1948 Expedition . . . . .	71
<b>REPORTS AND RELEASES</b>	
<b>T. N. Galasheva.</b> The Legend of the Three Brothers and of the Head of George the Hungarian in the <i>Life of St. Ephraim of Torzhok</i> . . . . .	85
<b>E. D. Kukushkina.</b> Parenting and Images of Children in A. P. Sumarokov's Parables Concerning the Death of Andrei Turgenev; Based on Unpublished Letters of D. N. Bludov to V. A. Zhukovsky, 1803 (Introduction and Commentary by S. V. Berezkina, Editing by S. V. Berezkina and N. L. Dmitrieva) . . . . .	95
<b>M. V. Stroganov.</b> A. S. Griboedov and M. N. Zagoskin, or Challenges of Describing Literary Process . . . . .	107
<b>Liu Na (China).</b> Russian Studies on Dostoevsky from the Perspective of Big Data Analysis (1844–2020) . . . . .	117
<b>A. V. Romanova.</b> «Maykov, a Man of Letters» (Commenting the Letters of I. A. Goncharov, 1858–1859) . . . . .	126
<b>N. P. Generalova, V. A. Lukina.</b> Louis Diémer as a Correspondent of I. S. Turgenev (Towards the History of Literary and Musical Benefit Concerts in Paris) . . . . .	145
Unknown Reviews by V. V. Rozanov (Based on the Data from P. P. Pertsov Archives) (Introduction, Editing and Commentary by E. I. Goncharova) . . . . .	152
<b>A. S. Aleksandrov.</b> «To Walk on the Very Edge of the Censorship Cliff...» A. V. Amfiteatrov in the Newspaper <i>Russkaia Volia</i> (A. V. Amfiteatrov's Letter to M. M. Gakkebush (Gorelov), September 27, 1916) . . . . .	159
	166

<b>A. D. Savina, Ia. D. Chechnev.</b> The Meeting in Memoriam of A. A. Blok at the <i>Vsemirnaya Literatura</i> Publishing House, August 26, 1921 . . . . .	178
Appendix. Meeting of <i>Vsemirnaya Literatura</i> Editorial Board in Memoriam of A. A. Blok . . . . .	182
<b>G. V. Kunitsyn, D. K. Polivanova, K. M. Polivanov.</b> Themes and Variations of The Genesis: To the Interpretation of B. L. Pasternak's Cycle <i>Neskuchny Sad</i> . . . . .	195
<b>A. M. Gracheva.</b> An Attempt of Vanguard Hagiography: A. M. Remizov's Novella <i>In Pink Glow: From the Prologue</i> . . . . .	210
<b>V. Iu. Viugin.</b> What the Famous Soviet Writer Wanted to Say, Yet Didn't (M. A. Sholokhov's Speech at the Second National Congress of the Soviet Writers) . . . . .	217
«I Had the Right to Write about Avvakum...». V. T. Shalamov's Letters to V. I. Malyshev (Introduction, Editing and Commentary by K. N. Timashov) . . . . .	231

#### REVIEWS

<b>A. Iu. Solovev.</b> Ludvig Holberg and Russia . . . . .	240
<b>V. A. Kotel'nikov.</b> Double Vision . . . . .	243
<b>T. V. Misnikevich.</b> The «Four Lives» of Nicholas Minskii: Attempted Reconstruction . . . . .	246
<b>T. V. Igosheva, G. V. Petrova.</b> On «Literature of the Moment» . . . . .	248
<b>L. V. Khachaturian.</b> The Allure of Bunin . . . . .	251

#### NEWSREEL

<b>Iu. A. Sekushina.</b> <i>Socialist Culture Recycled (Eastern Europe: from Disillusions to Nostalgia and Beyond)</i> International Research Conference . . . . .	254
<b>A. B. Belova.</b> <i>Hagiographic Topos in Russian Literature</i> Research Conference . . . . .	258
<b>I. V. Arshinova.</b> <i>Transitional Epochs in Literature: Motivation for Renewal</i> International Research Conference . . . . .	260
<b>O. A. Lindeberg.</b> <i>The Legacy of Russian Writers of the 20<sup>th</sup> Century: Editing Practices</i> Research and Practical Conference . . . . .	265
<b>E. R. Obatnina.</b> 26 <sup>th</sup> Academic Readings of the Manuscript Department, Pushkin House . . . . .	269
<b>Ding Liang (China).</b> <i>Yu. M. Lotman's Universe of the Mind</i> International Research Conference, Honoring the Scholar's 100 <sup>th</sup> Anniversary . . . . .	272
In Memoriam of Rostislav Iurievich Danilevskii . . . . .	276
Summaries . . . . .	277

**Published under the Auspices of History and Philology Department  
Russian Academy of Sciences**

#### Editorial Council:

*M. GARZANITI, S. GARZONIO, R. HODEL, J. F. JACCARD, J. MALMSTAD,  
G. NIVAT, M. B. PLIUKHANOVA, V. SCHMID, G. SMITH, R. D. TIMENCHIK,  
T. V. TSIVIAN, WENFEI LIU*

Editor-in-Chief *V. E. BAGNO*

#### Editorial Board:

*M. L. ANDREYEV, I. F. DANIROVA (Deputy Editor-in-Chief), E. E. DMITRIEVA, V. V. GOLOVIN,  
A. M. GRACHEVA, N. N. KAZANSKY, A. V. LAVROV, A. M. MOLDOVAN, A. F. NEKRYLOVA,  
S. I. NIKOLAEV, G. V. OBATNIN, M. V. OTRADIN, A. A. PANCHENKO, V. V. POLONSKII,  
A. L. TOPORKOV, T. S. TSAR'KOVA, M. N. VIROLAINEN, E. G. VODOLAZKIN*

*Editorial Office:* 4, Makarova Embankment, St. Petersburg 199034.  
Phone/fax (812) 328-16-01; e-mail: rusliter@mail.ru

© Russian Academy of Sciences, 2023  
© Institute of Russian Literature  
(Pushkinskij Dom), 2023  
© Compilation. *Russkaya Literatura*  
Editorial Board, 2023